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Ata da 135ª Reunião Ordinária do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com 

Deficiência (CONADE) 
Data: 09 e 10/11/2023  

 

Nos dias nove e dez de novembro de dois mil e vinte e três, foi realizada a 135ª Reunião Ordinária 1 

do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência (CONADE), sob a Coordenação do 2 

Conselheiro Décio Gomes Santiago, Vice-Presidente do CONADE e representante da Fraternidade 3 

Cristã de Pessoas com Deficiência do Brasil (FCD/BR). Estiveram presentes os seguintes 4 

Conselheiros/as Titulares e Suplentes – Dia 09/11/2023 - Manhã: Conselheira Suplente Telma 5 

Maria Viga de Albuquerque, Representante da Associação Brasileira de Autismo (ABRA); 6 

Conselheira Titular Jô Nunes, Representante da Associação Brasileira da Síndrome de Williams 7 

(ABSW); Conselheira Titular Maria Cecília Jorge Branco Martiniano de Oliveira, Representante da 8 

Associação dos Familiares, Amigos e Portadores de Doenças Graves (AFAG); Conselheiro Titular 9 

Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com 10 

Deficiência, de Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro Suplente 11 

José Antônio Ferreira Freire, Representante da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes 12 

Visuais (CBDV); Conselheiro Titular Daniel Faganello, Representante do Conselho Federal de 13 

Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro Suplente Denis de Assis da Silva, Representante 14 

do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheira Suplente Laudeci Vieira 15 

dos Santos, Representante da Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras 16 

(FEBRARAS); Conselheiro Titular Décio Gomes Santiago, Representante da Fraternidade Cristã de 17 

Pessoas com Deficiência do Brasil (FCD/BR); Conselheiro Titular Adinilson Marins dos Santos, 18 

Representante da Federação Nacional dos Apaes (FENAPAES); Conselheiro Suplente Carlos 19 

Henrique Viana, Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi 20 
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(FENAPESTALOZZI); Conselheiro Suplente Gabriel Franca do Couto, Representante da 21 

Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheiro Titular Joelson 22 

Costa Dias, Representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB); Conselheiro Titular Marcio 23 

Castro Aguiar, Representante da Organização Nacional de Cegos do Brasil (ONCB); Conselheiro 24 

Suplente Dylson Ramos Bessa Júnior, Representante da Organização Nacional de Entidades de 25 

Pessoas com Deficiência Física (ONEDEF); Conselheiro Titular Cesar Ackar Magalhães, 26 

Representante do Retina Brasil; Conselheira Titular Marcia Adão, Representante da União Geral 27 

dos Trabalhadores (UGT); Conselheira Suplente Amanda Ivens Mina Arruda de Carvalho, 28 

Representante do Ministério das Cidades (MCID); Conselheiro Suplente Falk Soares Ramos 29 

Moreira, Representante do Ministério da Educação (MEC); Conselheira Suplente Deusina Lopes da 30 

Cruz, Representante do Ministério de Desenvolvimento e Assistência Social (MDS/SNAS); 31 

Conselheiro Suplente Luís Maurício Alves dos Santos, Representante do Ministério da Economia 32 

(ME); Conselheira Titular Carla Ramos, Representante do Ministério das Mulheres (MM); 33 

Conselheira Suplente Denise Maria Rodrigues Costa, Representante do Ministério da Saúde (MS); 34 

Conselheiro Suplente Orion Sávio Santos de Oliveira, Representante do Ministério da previdência 35 

Social (MPS); Conselheira Suplente Cintia Bastos Bemerguy, Representante do Ministério do 36 

Emprego e Trabalho (MTE); Conselheira Titular Ludymilla dos Santos Chagas, Representante do 37 

Ministério das Comunicações (MCOM). Acompanhantes: Tereza Cristina de Andrade Leitão 38 

Aguiar (ONCB); Priscila Nogueira (ONEDEF); Valeria Cavalcanti Carvalho dos Santos (CBDV); 39 

Décio Gomes Santiago Filho (FCD). Faltas justificadas: Conselheira Titular Maria do Carmo 40 

Tourinho Ribeiro, Representante da Associação Brasileira de Autismo (ABRA); Conselheira Titular 41 

Silvia de Oliveira Pereira, Representante da Associação Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO); 42 

Conselheiro Titular Carlos Eduardo Ferrari, Representante da Confederação Brasileira de Desportos 43 

de Deficientes Visuais (CBDV); Conselheiro Titular Paulo Rogério Tadros, Representante da 44 

Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC); Conselheiro Titular 45 

Antoine Souheil Daher, Representante da Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras 46 

(FEBRARAS); Conselheiro Titular Jonas Pontes de Oliveira Brito, Representante da Federação 47 

Nacional das Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI); Conselheiro Titular Magno Prado 48 

Gama Prates, Representante da Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos 49 

(FENEIS); Conselheiro Titular Geziel Bezerra da Silva, Representante da Organização Nacional de 50 

Entidades de Pessoas com Deficiência Física (ONEDEF). Dia 09/11/2023 - Tarde: Conselheira 51 
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Suplente Telma Maria Viga de Albuquerque, Representante da Associação Brasileira de Autismo 52 

(ABRA); Conselheira Titular Jô Nunes, Representante da Associação Brasileira da Síndrome de 53 

Williams (ABSW); Conselheira Titular Maria Cecília Jorge Branco Martiniano de Oliveira, 54 

Representante da Associação dos Familiares, Amigos e Portadores de Doenças Graves (AFAG); 55 

Conselheiro Titular Roberto Paulo do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e 56 

Pessoas com Deficiência, de Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade (APABB); 57 

Conselheiro Suplente José Antônio Ferreira Freire, Representante da Confederação Brasileira de 58 

Desportos de Deficientes Visuais (CBDV); Conselheiro Titular Daniel Faganello, Representante do 59 

Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro Suplente Denis de Assis da 60 

Silva, Representante do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheira 61 

Suplente Laudeci Vieira dos Santos, Representante da Federação Brasileira das Associações de 62 

Doenças Raras (FEBRARAS); Conselheiro Titular Décio Gomes Santiago, Representante da 63 

Fraternidade Cristã de Pessoas com Deficiência do Brasil (FCD/BR); Conselheiro Titular Adinilson 64 

Marins dos Santos, Representante da Federação Nacional dos Apaes (FENAPAES); Conselheiro 65 

Suplente Carlos Henrique Viana, Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi 66 

(FENAPESTALOZZI); Conselheiro Suplente Gabriel Franca do Couto, Representante da 67 

Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheiro Titular Joelson 68 

Costa Dias, Representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB); Conselheiro Titular Marcio 69 

Castro Aguiar, Representante da Organização Nacional de Cegos do Brasil (ONCB); Conselheiro 70 

Suplente Dylson Ramos Bessa Júnior, Representante da Organização Nacional de Entidades de 71 

Pessoas com Deficiência Física (ONEDEF); Conselheiro Titular Cesar Ackar Magalhães, 72 

Representante do Retina Brasil; Conselheira Titular Marcia Adão, Representante da União Geral 73 

dos Trabalhadores (UGT); Conselheira Titular Adriana Nemer Afonso Representante do Ministério 74 

das Cidades (MCID); Conselheiro Suplente Falk Soares Ramos Moreira, Representante do 75 

Ministério da Educação (MEC); Conselheira Suplente Deusina Lopes da Cruz, Representante do 76 

Ministério de Desenvolvimento e Assistência Social (MDS/SNAS); Conselheira Titular Nathalie 77 

Bulcão Gonzales, Representante do Ministério da Justiça e Segurança Pública (MJSP); Conselheira 78 

Titular Carla Ramos, Representante do Ministério das Mulheres (MM); Conselheira Suplente 79 

Denise Maria Rodrigues Costa, Representante do Ministério da Saúde (MS); Conselheira Suplente 80 

Cintia Bastos Bemerguy, Representante do Ministério do Emprego e Trabalho (MTE). 81 

Acompanhantes: Tereza Cristina de Andrade Leitão Aguiar (ONCB); Priscila Nogueira (ONEDEF); 82 
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Valeria Cavalcanti Carvalho dos Santos (CBDV); Décio Gomes Santiago Filho (FCD). 83 

Observadores: Isaias Dias, Representante da AFUSGSP; Camila Tapia, Representante do Conselho 84 

Estadual da Pessoa com Deficiência de São Paulo (CEAPCD-SP); Letícia Peres Farias Françoso, 85 

Representante do Conselho Estadual da Pessoa com Deficiência de São Paulo (CEAPCD-SP); José 86 

Roberto da Silva, Representante da SEEB-SP; Valéus Cavalcanti Carvalho dos Santos, 87 

Representante da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes Visuais (CBDV); Reinaldo 88 

Ferreira Maia, Representante do Conselho Estadual da Pessoa com Deficiência (COEDE); Melany 89 

Neri Maia, Representante do Conselho Estadual da Pessoa com Deficiência (COEDE); Pedro de 90 

Albuquerque Maranhão, Representante do Ministério Público de Contas do Goiás (MPC-91 

TCM/GO); Valnice Lopes da Silva, Representante do Ministério Público de Contas do Goiás 92 

(MPC-TCM/GO); Patrícia Guerreiro Bezerra Martins, Representante da Federação Nacional das 93 

Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI); Claudionor Araújo, Representante do CEDP-DPA; 94 

Ithallo Yann Quarterolli, Representante do Ministério das Relações Exteriores (MRE); Elizângela 95 

Silva Sousa, Representante da Secretaria Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência 96 

(SNDPD); Mariana Siqueira Rolha Alves; Soraia Rodrigues, Representante do Ministério da 97 

Educação (MEC); Marcelo Tsunosa, Representante da Caixa Econômica Federal (CAIXA); 98 

Giovanna Brandão Silva Lima, Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi 99 

(FENAPESTALOZZI); Ediane Moreira, Representante do Gabinete da Deputada Erika Kokay. 100 

Convidados: Maria Eduarda Caetano, Representante da Universidade Nacional de Brasília (UNB); 101 

Millena Moraes, Representante da Universidade Nacional de Brasília (UNB); Jocilia da Silva 102 

Conceição, Representante da Universidade Nacional de Brasília (UNB); Marisa Dias Lima, 103 

Representante do Ministério da Educação (MEC); Carina Stampone, Representante do Banco do 104 

Brasil (BB); Glenda Minty Alves, Representante do Banco do Brasil (BB). Faltas justificadas: 105 

Conselheira Titular Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, Representante da Associação Brasileira de 106 

Autismo (ABRA); Conselheira Titular Silvia de Oliveira Pereira, Representante da Associação 107 

Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO); Conselheiro Titular Carlos Eduardo Ferrari, 108 

Representante da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes Visuais (CBDV); 109 

Conselheiro Titular Paulo Rogério Tadros, Representante da Confederação Nacional do Comércio 110 

de Bens, Serviços e Turismo (CNC); Conselheiro Titular Antoine Souheil Daher, Representante da 111 

Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras (FEBRARAS); Conselheiro Titular Jonas 112 

Pontes de Oliveira Brito, Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi 113 
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(FENAPESTALOZZI); Conselheiro Titular Magno Prado Gama Prates, Representante da 114 

Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheiro Titular Geziel 115 

Bezerra da Silva, Representante da Organização Nacional de Entidades de Pessoas com Deficiência 116 

Física (ONEDEF). Dia 10/11/2023 - manhã: Conselheira Suplente Amanda Ivens Mina Arruda de 117 

Carvalho, Representante do Ministério das Cidades (MCID); Conselheiro Suplente Falk Soares 118 

Ramos Moreira, Representante do Ministério da Educação (MEC); Conselheira Suplente Deusina 119 

Lopes da Cruz, Representante do Ministério de Desenvolvimento e Assistência Social 120 

(MDS/SNAS); Conselheira Titular Nayara Karin Falção de Oliveira, Representante do Ministério 121 

da Economia (ME); Conselheira Titular Nathalie Bulcão Gonzales, Representante do Ministério da 122 

Justiça e Segurança Pública (MJSP); Conselheira Titular Carla Ramos, Representante do Ministério 123 

das Mulheres (MM); Conselheira Titular Adriana Rodrigues Martins, Representante do Ministério 124 

das Relações Exteriores (MRE); Conselheira Suplente Cintia Bastos Bemerguy, Representante do 125 

Ministério do Trabalho e Emprego (MTE); Conselheira Titular Ludymilla dos Santos Chagas, 126 

Representante do Ministério das Comunicações (MCOM); Conselheira Titular Jô Nunes, 127 

Representante da Associação Brasileira da Síndrome de Williams (ABSW); Conselheira Titular 128 

Maria Cecília Jorge Branco Martiniano de Oliveira, Representante da Associação dos Familiares, 129 

Amigos e Portadores de Doenças Graves (AFAG); Conselheiro Titular Daniel Faganello, 130 

Representante do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); Conselheiro Suplente 131 

Denis de Assis da Silva, Representante do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia 132 

(CONFEA); Conselheira Suplente Laudeci Vieira dos Santos, Representante da Federação 133 

Brasileira das Associações de Doenças Raras (FEBRARAS); Conselheiro Titular Adinilson Marins 134 

dos Santos, Representante da Federação Nacional das Apaes (FENAPAES); Conselheiro Suplente 135 

Wagner Gonçalves Saltorato, Representante da Federação Nacional das Apaes (FENAPAES); 136 

Conselheiro Suplente Carlos Henrique Viana, Representante da Federação Nacional das 137 

Associações Pestalozzi (FENAPESTALOZZI); Conselheiro Gabriel Franca do Couto, 138 

Representante da Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS);  Conselheiro 139 

Titular Marcio Castro Aguiar, Representante da Organização Nacional de Cegos do Brasil (ONCB); 140 

Conselheiro Suplente Dylson Ramos Besssa Júnior, Representante da organização Nacional der 141 

Entidades de Pessoas com Deficiência Física (ONEDEF); Conselheiro Titular Cesar Ackar 142 

Magalhães, Representante do Retina Brasil; Conselheira Titular Marcia Adão, Representante da 143 

União Geral dos Trabalhadores (UGT). Acompanhantes: Tereza Cristina de Andrade Leitão Aguiar 144 
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(ONCB); Priscila Nogueira (ONEDEF); Décio Gomes Santiago (FCD). Faltas justificadas: 145 

Conselheira Titular Isadora Carvalho de Oliveira, Representante do Ministério dos Direitos 146 

Humanos e da Cidadania (MDHC/SNPDH); Conselheira Titular Maria do Carmo Tourinho Ribeiro, 147 

Representante da Associação Brasileira de Autismo (ABRA); Conselheira Titular Silvia de Oliveira 148 

Pereira, Representante da Associação Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO); Conselheiro 149 

Titular Carlos Eduardo Ferrari, Representante da Confederação Brasileira de Desportos de 150 

Deficientes Visuais (CBDV); Conselheiro Titular Antoine Souheil Daher, Representante da 151 

Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras (FEBRARAS); Conselheiro Titular Jonas 152 

Pontes de Oliveira Brito, Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi 153 

(FENAPESTALOZZI); Conselheiro Titular Magno Prado Gama Prates, Representante da 154 

Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheiro Titular Geziel 155 

Bezerra da Silva, Representante da Organização Nacional de Entidades de Pessoas com Deficiência 156 

Física (ONEDEF). Dia 10/11/2023 - tarde: Conselheira Titular Adriana Nemer Afonso 157 

Representante do Ministério das Cidades (MCID); Conselheiro Suplente Falk Soares Ramos 158 

Moreira, Representante do Ministério da Educação (MEC); Conselheira Titular Nayara Karin 159 

Falção de Oliveira, Representante do Ministério da Economia (ME); Conselheira Titular Nathalie 160 

Bulcão Gonzales, Representante do Ministério da Justiça e Segurança Pública (MJSP); Conselheira 161 

Titular Anna Paula Feminella, Representante do Ministério dos Direitos Humanos e da Cidadania 162 

(MDHC/SNDPD); Conselheiro Suplente Antonio José do Nascimento Ferreira, Representante do 163 

Ministério dos Direitos Humanos e da Cidadania (MDHC/SNDPD); Conselheira Titular Ludymilla 164 

dos Santos Chagas, Representante do Ministério das Comunicações (MCOM); Conselheira Titular 165 

Jô Nunes, Representante da Associação Brasileira da Síndrome de Williams (ABSW); Conselheira 166 

Titular Maria Cecília Jorge Branco Martiniano de Oliveira, Representante da Associação dos 167 

Familiares, Amigos e Portadores de Doenças Graves (AFAG); Conselheiro Titular Roberto Paulo 168 

do Vale Tiné, Representante da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência, de 169 

Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade (APABB); Conselheiro Titular Daniel 170 

Faganello, Representante do Conselho Federal de Engenharia e Agronomia (CONFEA); 171 

Conselheiro Suplente Denis de Assis da Silva, Representante do Conselho Federal de Engenharia e 172 

Agronomia (CONFEA); Conselheira Suplente Laudeci Vieira dos Santos, Representante da 173 

Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras (FEBRARAS); Conselheiro Titular 174 

Adinilson Marins dos Santos, Representante da Federação Nacional dos Apaes (FENAPAES); 175 
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Conselheiro Suplente Wagner Gonçalves Saltorato, Representante da Federação Nacional dos 176 

Apaes (FENAPAES); Conselheiro Suplente Gabriel Franca do Couto, Representante da Federação 177 

Nacional de Educação e Integração dos Surdos (FENEIS); Conselheiro Titular Marcio Castro 178 

Aguiar, Representante da Organização Nacional de Cegos do Brasil (ONCB); Conselheiro Titular 179 

Cesar Ackar Magalhães, Representante do Retina Brasil; Conselheira Titular Marcia Adão, 180 

Representante da União Geral dos Trabalhadores (UGT). Acompanhantes: Tereza Cristina de 181 

Andrade Leitão Aguiar (ONCB); Priscila Nogueira (ONEDEF); Décio Gomes Santiago (FCD). 182 

Faltas justificadas: Conselheira Titular Isadora Carvalho de Oliveira, Representante do Ministério 183 

dos Direitos Humanos e Cidadania (MDHC/SNPDH); Conselheira Titular Maria do Carmo 184 

Tourinho Ribeiro, Representante da Associação Brasileira de Autismo (ABRA); Conselheira Titular 185 

Silvia de Oliveira Pereira, Representante da Associação Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO); 186 

Conselheiro Titular Carlos Eduardo Ferrari, Representante da Confederação Brasileira de Desportos 187 

de Deficientes Visuais (CBDV); Conselheiro Titular Antoine Souheil Daher, Representante da 188 

Federação Brasileira das Associações de Doenças Raras (FEBRARAS); Conselheiro Titular Jonas 189 

Pontes de Oliveira Brito, Representante da Federação Nacional das Associações Pestalozzi 190 

(FENAPESTALOZZI); Conselheiro Titular Magno Prado Gama Prates, Representante da 191 

Federação Nacional de Educação e Interação dos Surdos (FENEIS); Conselheiro Titular Geziel 192 

Bezerra da Silva, Representante da Organização Nacional de Entidades de Pessoas com Deficiência 193 

Física (ONEDEF). 194 

ABERTURA 09/11/2023: Para a presente reunião, o Vice-Presidente Décio Gomes Santiago 195 

apresentou a pauta, com a seguinte programação: Dia 09/11/2023: 09h – Instalação do Plenário; 196 

09h15 – Aprovação da Pauta e das Atas da 133ª e 134ª Reunião Ordinária; 09h30 – 1. Relatos das 197 

principais ações da SNDPD; 2. Novo Viver sem Limite; e, Avaliação Unificada da Deficiência; 12h 198 

– Almoço; 14h – Instalação do Plenário; 14h30 – 1. Educação Bilingue – Presidente da Feneis; e, 2. 199 

Convidados: Zara Figueiredo – Secretária da Secretaria de Educação Continuada, Alfabetização de 200 

Jovens e Adultos, Diversidade e Inclusão (SECADI); Falk Soares Ramos Moreira – Diretor de 201 

Políticas de Educação Bilíngue de Surdos; e, Décio Nascimento Guimarães – Diretor de Políticas de 202 

Educação Especial na Perspectiva Inclusiva; 17h – Dispensação de Orteses e Próteses – Arthur de 203 

Almeida Medeiros – Coordenador-Geral de Saúde da Pessoa com Deficiência; 18h – Encerramento. 204 

Dia 10/11/2023: 09h - Instalação do Plenário; 09h30 – Enfrentamento à Violência contra Meninas e 205 

Mulheres com Deficiência – Convidar: a FNMD, Presidente do Conselho da Mulher, Ministério da 206 
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Justiça - Marivaldo; 11h – Acolhimento de estudantes com Deficiência de baixa renda nas 207 

universidades – Convidar: Maria Eduarda, Liderança estudantil da UNB, Diretoria de 208 

Acessibilidade – DACES/UNB; 12h – Almoço; 14h - Instalação do Plenário; 14h15 – Apresentação 209 

do Relatório da Comissão de Defesa e Proteção dos Direitos das Pessoas com Deficiência – CDP; 210 

14h30 – Apresentação do Relatório da Comissão de Acompanhamento e Monitoramento da 211 

Convenção sobre os Direitos da Pessoa com Deficiência e da Lei Brasileira de Inclusão – CMC; 212 

15h – Apresentação do Relatório da Comissão de Comunicação Social – CCS; 15h30 – 213 

Apresentação do Relatório da Comissão de Articulação de Conselhos – CAC; 16h – Apresentação 214 

do Relatório da Comissão de Orçamento e Finanças Públicas – COF; 16h30 – Apresentação do 215 

Relatório da Comissão de Políticas Públicas – CPP; 17h – Apresentação dos Relatórios das 216 

Comissões da V Conferência; 17h30 – Encaminhamentos; 18h – Encerramento. Ato contínuo, a 217 

coordenadora do Conade, Sra. Izana Aparecida Barbosa iniciou a reunião com a verificação do 218 

quórum e com chamada da sociedade civil e representantes do governo. O Sr. Décio Gomes 219 

Santiago partiu para deliberação sobre a 133ª Ata, que foi aprovada pela unanimidade dos 220 

partícipes. Seguidamente, a Sra. Izana Aparecida Barbosa indicou apresentação de cronograma das 221 

reuniões ordinárias e extraordinárias para 2024, com aprovação após discussões por unanimidade 222 

das seguintes datas: 1. 136ª Reunião Ordinária – Dias 19 a 21 de fevereiro (Reuniões das Comissões 223 

Permanentes do Colegiado); 2. 137ª Reunião Ordinária – Dias 08 a 10 de abril (Reuniões das 224 

Comissões Permanentes do Colegiado); 3. 138ª Reunião Ordinária – Dias 10 a 12 de junho 225 

(Reuniões das Comissões Permanentes do Colegiado); 4. 1ª Reunião Extraordinária – Dias 12 e 13 226 

de julho (Reunião do Colegiado); 5.V Conferência Nacional – Dias 14 a 17 de julho (Conselheiros); 227 

6. 139ª Reunião Ordinária – Dias 26 a 28 de agosto (Reuniões das Comissões Permanentes do 228 

Colegiado); 7. 140ª Reunião Ordinária – Dias 07 a 09 de outubro (Reuniões das Comissões 229 

Permanentes do Colegiado); e, 8. 141ª Reunião Ordinária – Dias 02 a 03 de dezembro (Reuniões 230 

das Comissões Permanentes do Colegiado). A conselheira Naira Gaspar assume fala se 231 

apresentando e discorrendo sobre explanação a respeito de GT de atos normativos. Seguiu 232 

explanando a respeito da importância da avaliação biopsicossocial deve ser unificada porque precisa 233 

alcançar todas as políticas públicas. Ressaltou que, apesar de aprimoramento de instrumentos, existe 234 

na convenção o conceito de pessoa com deficiência que na prática perpassa o impedimento corporal 235 

e não se restringe a esta. Relatou a significância da política de cuidados, que visa garantir a 236 

igualdade de condições e inclusão social. Seguidamente, o Sr. Márcio Aguiar assumiu fala se 237 
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apresentando e falou sobre a importância da instrumentalização do modelo biopsicossocial de 238 

pessoas com deficiência. Destacou o enfrentamento às barreiras existentes para pessoas com 239 

deficiência. O conselheiro Décio Gomes Santiago retomou fala convocando o Sr. Moisés Bauer 240 

para participar virtualmente da reunião. O Sr. Moisés Bauer cumprimentou a todos e discorreu 241 

sobre a instrumentalização da avaliação de deficiência, indicando que vem acontecendo diálogo 242 

técnico a respeito da temática. Ressaltou que a principal barreira existente em relação à pessoas com 243 

deficiência é a de acesso a informação. Indicou que o Braile deve ser um meio de comunicação 244 

mais presente no meio social visto a importância do uso da comunicação de pessoas com 245 

deficiência. Levantou questionamentos sobre sistemas informativos e a questão de laudo médico 246 

para fins e BPC, e como está sendo pensada essa questão por outros entes federados que não sejam 247 

a União Federal. Em resposta aos questionados estabelecidos pelo Sr. Moisés Bauer, a Sra. Naira 248 

Gaspar relatou as modificações do IFBRM que se pretende fazer. Enfatizou que o indicativo que 249 

está sendo feito, é de que minimamente, passa para os 57 domínios anteriores, pois a UNB, por 250 

questões de metodologia quer reduzir o quantitativo de domínios para 38, porém ressaltou que é de 251 

extrema relevância retomar os 57. Destacou que o instrumento que está em construção tem a matriz 252 

da CIF, que produz a classificação oficial da OMS, se fazendo necessária a migração para a 253 

convenção dos direitos humanos. O conselheiro Sr. Roberto Paulo do Vale Tiné em momento de 254 

fala enfatizou a democracia existente no instrumento de avaliação psicossocial, tendo todas as 255 

reuniões transmitidas pela internet e com participação da sociedade civil e de pessoas com 256 

deficiência. Relatou a importância de avaliação e acompamento do instrumento para contínuo 257 

aprimoramento. A Presidente Anna Paula Feminella assumiu fala agradecendo a participação de 258 

todos e falou sobre a segunda premiação a pesquisadores que atuam na agenda do orçamento, 259 

direitos humanos e combate à desigualdade. O conselheiro Joelson Costa Dias, em ato de inscrição 260 

para fala, enalteceu a transparência que existe em relação aos grupos envolvidos com a temática das 261 

pessoas com deficiência e relatou publicação de artigo próprio sobre cooperação digital para quebra 262 

de barreiras à acessibilidade e, governança como fator de inclusão social e adequação de meios 263 

digitais como aliado a descarte de desigualdades sofridas por quaisquer pessoas que tenham 264 

quaisquer tipos de limitação. A Presidente Anna Paula Feminella retomou a palavra destacando a 265 

importância do programa “Viver sem Limites”, que abrange pesquisadores e pessoas diretamente 266 

envolvidas com o combate às desigualdades sociais. O Conselheiro Gabriel Franca do Couto, 267 

propôs atenção à pesquisas voltadas às pessoas surdas e também, ao acompanhamento de pessoas 268 
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que perdem audição com o passar do tempo e também em decorrência da idade. Seguidamente, o 269 

conselheiro Cesar Ackar Magalhães focou em relato à respeito da deficiência visual e eliminação de 270 

barreiras que impossibilitem a inclusão social, corroborando para isso, com instumentos de 271 

acessibilidade. A conselheira Naira Gaspar retoma diálogo e agradece a presença e contribuição de 272 

todos na instrumentalização do processo, indicando que é um desafio necessário no Brasil. Após se 273 

colocar à disposição para prestar quaisquer esclarecimentos e para recepção de contribuições para 274 

aprimoramento do instrumento, deu por encerrada a reunião do período da manhã.  275 

09/11/2023 - Tarde: A Presidente Anna Paula Feminella, iniciou o período vespertino. Após 276 

verificação de quórum e lista de presença pela Sra. Izana Aparecida Barbosa, seguiu-se para pauta 277 

da tarde. A Sra. Anna Paula Feminella convocou o Sr. Andrei Soares para apresentação sobre e as 278 

ações as principais ações realizadas em setembro e outubro de 2023 para prestação de contas. Em 279 

momento de fala, o Sr. Andrei Soares se apresentou e trouxe Estrutura e Organograma da SNDPD 280 

para explicitação aos partícipes sobre as políticas públicas. Discorreu sobre o programa “Viver sem 281 

limites” e sobre preparação da V Conferência Nacional, que ocorrerá em julho de 2024. Para a 282 

conferência, estimou custo de locação do espaço CICB em R$1.300.000,00 indicando que estão em 283 

tratativa para que se faça redução para o valor de R$1.080.000,00. Ato contínuo, o Vice-Presidente 284 

Décio Gomes Santiago partiu para próximo ponto de pauta, que abordou a educação bílingue. 285 

Seguidamente, a Sra. Anna Paula Feminella convocou para compor a mesa a equipe do MEC, para 286 

explanação da educação bílingue no “Viver sem limites”. A Sra. Marisa Dias Lima iniciou relato 287 

sobre a política de educação bílingue de surdos e demais que possuam limitações auditivas. Para 288 

explanação sobre a realidade da educação brasileira do PAEBS, trouxe dados percentuais prévios e 289 

desafios para implementação da política. Trouxe os impactos de aprendizagem, que se mostram 290 

insatisfatórios, justamente pelo impedimento em que se há em relação à educação bílingue de 291 

surdos. Enfatizou que a Secadi propõe uma política linguística e nacional para estruturação do 292 

sistema educacional voltado para a perspectiva bílingue, criando um ambiente espontâneo, 293 

pedagogicamente adequado. A proposta do governo é garantiar e ampliar o acesso à educação em 294 

escolas regulares. Posteriormente, o Sr. Falk Soares Ramos Moreira se apresentou e indicou 295 

momento de fala, onde ressaltou que a educação bílingue de surdos funciona como meio de 296 

equidade linguística e valorização da identidade, bem como interação entre alunos e professores. O 297 

Sr. Gabriel se apresentou e focou na importância da educação bilingue de surdos, como escola 298 

bilingue de surdos, explicou a diferença entre educação bilingue de surdos e escola bilingue de 299 
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surdos. A escola bilingue, por muitas vezes, não é vista como necessidade urgente, embora seja uma 300 

medida é necessária para sanar dificuldades relativas às pessoas surdas. Discorreu sobre 301 

movimentos populares desde décadas passadas para inclusão de medidas que visem participação 302 

dos surdos no meio social. Até hoje, estamos lutando por ter garantir a segurança de escolas 303 

bilingues de surdos no Brasil, pois são fundamentais para a formação de linguística, cultural, 304 

identitária e de conhecimentos globais, uma vez que foram prejudicados e hoje as crianças surdas 305 

não têm base de formação. É gravíssimo e uma violência linguística contra os surdos no Brasil. A 306 

Feneis já solicitou desde julho à Secretaria Nacional de Direitos Humanos da Pessoa com 307 

Deficiência e coordenador do plano viver sem limites coloquem a proposta de recurso à criação de 308 

escola bilingue de surdos nas capitais de estados e algumas cidades do interior. Mesmo o 309 

conselheiro esclareceu que não é uma proposta de educação bilingue como formação dos 310 

professores bilingues, é escola bilingue de surdos conforme proposta da Feneis, mais de 200 311 

associações de surdos e comunidade surda no Brasil têm como prioridade a criação de escolas 312 

bilingues de surdos. Até hoje, não recebemos notícia se será incluído no plano de viver sem limites 313 

e nem se o Ministério de Direitos Humanos e Cidadania desmontará segurança e respeito à escola 314 

bilingue de surdos. Ressaltou que Libras e português devem ser linguagem universal e pedagógicas 315 

surdas, além de antropologia cultural Surda ensinada em redes de ensino regular como escola 316 

bilingue de surdos. O conselheiro mostrou um vídeo que há manifestação nas redes sociais sobre a 317 

"incluída escola bilingue de surdos na LDB/2021 no Plano Viver sem limites". Mais uma vez, pediu 318 

da Feneis: solicitou urgente incluída a proposta de criação de escola bilingue de surdos no plano 319 

viver sem limites e ofício do Conade à Casa Civil sobre essa proposta. O vice-presidente Décio diz 320 

que deve votação dos membros de Conade e combinamos deixa para votar amanhã. A Sra. Glenda 321 

Minty Alves, representante do Banco Brasil assumiu fala e discorreu sobre o “Crédito 322 

acessibilidade”, uma linha de crédito onde tem os juros financiados parte pelo governo e parte pelo 323 

contratante. A Sra. Carina Stampone citou legislação sobre esse crédito específico e citou o 324 

montante que é disponibilizado nessa linha de crédito, que equivale a R$ 30.000,00. O Sr. Marcelo 325 

Tsunosa, representante da Caixa Econômica Federal, falou sobre linha de crédito para pessoas com 326 

deficiência iniciado em abril de 2023. Indicou que o diferencial desse financiamento é a aplicação 327 

diferenciada de taxa de juros. Conselheiros discutiram que, além das linhas de crédito diferenciadas 328 

colocadas à disposição das pessoas com deficiência, deve haver aprimoramento de meios de 329 
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acessibilidade às pessoas com deficiência. O Vice-Presidente Décio Gomes Santiago agradeceu a 330 

presença de todos e deu por encerrada a reunião. 331 

Dia 10/11/2023 - Manhã: A Presidente Anna Paula Feminella, iniciou a reunião e solicitou que a 332 

Sra. Izana Aparecida Barbosa prosseguisse com verificação de quórum e lista de presença. Indicou 333 

a temática da discussão do dia que apresenta o tema da política de cuidado, envolvendo o 334 

enfrentamento à violência contra mulheres e meninas com deficiência. A Sra. Priscila discorreu 335 

sobre o enfrentamento à violência contra mulheres com violência e falou sobre medidas protetivas 336 

com urgência para proteção dessas em situação de vulnerabilidade. Ressaltou que a intenção do 337 

diálogo é de sensiblizar os ministérios presentes para redução dos índices de violência. Sinalizou 338 

que se deve existir maior acompanhamento para cadastro e registro de casos identificando as 339 

maiores necessidades para que haja política de prevenção e proteção às maiores vulnerabilidades. A 340 

Sra. Camila Tápia, em momento de fala discorreu sobre acontecimento de audiências públicas para 341 

conversa e mobilização sobre a temática. A Sra. Anna Paula Feminella enfatizou o agosto Lilás, que 342 

trata justamente de situações de violência e assédio contra mulher. Indicou que, na cartilha de 343 

pessoa com deficiência, conjuntamente com Estados e Municípios, preocupa-se com inclusão de 344 

tema do enfrentamento da violência para conscientização, inclusive das crianças de que esse tipo de 345 

violência trata de grave violação à direitos humanos e deve ser enfrentado pela sociedade. Relatou 346 

sobre o projeto “Eu me protejo”, que é uma iniciativa importante, porque dialoga de forma 347 

interseccional sem separar as crianças que tem deficiência das demais que não tem deficiência. Esse 348 

projeto piloto já foi apresentado pelo CONANDA e considera total apoio do CONADE. A Sra. 349 

Patrícia explicitou sobre o projeto “Eu me protejo”, que visa conscientizar as crianças da 350 

importância que tem o corpo e da não permissão a outras pessoas de terem contato com parte 351 

íntima, colaborando para prevenção de assédio e abuso. No Estado do Pará, o projeto “Eu me 352 

protejo”, virou projeto de lei, baseado na significância social que representa. E, sendo esse projeto 353 

de cartilha autoexplicativo e de fácil compreensão. A deputada Erika Kokay assumiu fala 354 

agradecendo o convite e se sentindo honrada pelo processo de construção democrática. Relatou que 355 

a maioria das mulheres que vivenciam situações de violência sexual atualmente são crianças e 356 

adolescentes. Destacou a importância de considerar as especificidades através da linguagem, que 357 

considera fatores como etnia e cultura. Sugeriu uma nova audiência pública para modificação e 358 

melhoramento da cartilha. A Sra. Carla Ramos, representante do Ministério das Mulheres, discorreu 359 

sobre aproximação entre secretarias de políticas para mulheres em Estados e Municípios. Essa 360 
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aproximação retrataria o compromisso de articulação e reivindicação em favor das mulheres. . A 361 

Sra. Anna Paula Feminella propôs junção do projeto “Eu me protejo” com ações de secretarias em 362 

favor da defesa de mulheres. Convidou participantes para roda de conversa sobre a política de 363 

autocuidado no dia 20 de novembro com a Secretaria de cuidados e o Conade. Ato contínuo, o 364 

Vice-Presidente Décio Gomes Santiago passou para próximo ponto de pauta que discorreu sobre 365 

acolhimentos de estudantes deficientes e renda nas universidades. A convidada Maria Eduarda 366 

cumprimentou a todos e falou sobre acolhimento de pessoas com deficiência e baixa renda nas 367 

universidades, enaltecendo a importância do sistema de cotas para melhor acesso dessas pessoas à 368 

condições igualitárias de estudo em relações àquelas que não possuem deficiência. Relatou que a 369 

dificuldade das pessoas com deficiência nas universidades inicia com a dificuldade de locomoção 370 

dentro do campus e transporte público. Destacou que outra barreira é a questão da baixa renda que 371 

dificulta o acesso à equipamentos necessários para minimizar a escalada prévia. Outra participante, 372 

a Milena Moraes, disse que foi a segunda aluna a ingressar na universidade com percentual de 373 

cotas, mas que a dificuldade de locomoção, por ser moradora de cidade periférica, dificultou demais 374 

a sua jornada universitária. Enfatizou que não adianta apenas pleitear direitos, mas que precisam ser 375 

ouvidos. O Sr. Falk Soares Ramos Moreira se manifestou. Como experiente em docência, relatou 376 

um acontecimento onde um aluno entregou um trabalho feito em Braile, e isso despertou a 377 

relevância maior de respeito à limitações de cada indivíduo e inclusão de outras linguagens para 378 

profissionalismo de docentes para que tenham preparo para lidar com alunos com deficiência de 379 

maneira facilitada. O Sr. Décio Gomes Santiago agradeceu a presença de todos e deu por encerrada 380 

a reunião da manhã. Dia 10/11/2023 - Tarde: A Sra. Izana Aparecida Barbosa retomou a reunião 381 

com verificação de quórum e lista de presença dos partícipes. Ato contínuo, o Sr. Décio Gomes 382 

Santiago seguiu com a pauta de apresentação do relatório “Viver sem Limites”, pelo Sr. Antônio 383 

José. Após apresentação, discorreu sobre o plano, que contou com o apoio da Secretaria de modo 384 

geral e narrou atividades realizadas para consultas públicas e reuniões para aprimoramento do plano 385 

“Viver sem Limites”. Relatou assertividade em planejamento de plano por fases. No processo de 386 

prospecção, reduziram de 108 para 96 ações articuladas para previsão orçamentária e execução do 387 

plano. O Sr. Antônio José reforçou que algumas ações ainda estão sendo revisadas para posterior 388 

lançamento do plano.  Falou sobre adiamento do lançamento do plano e indefinição de data por 389 

conta de outros assuntos igualmente relevantes tratados pelo governo atualmente. Destacou que o 390 

monitoramento deve existir para que os fins pretendidos pelo plano sejam alcançados. O Sr. Décio 391 
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Gomes Santiago solicitou indicativo de Comitê interministerial de monitoramento para responder à 392 

sociedade que tem buscado as informações. Em resposta, o Sr. Antônio José respondeu que essa 393 

indagação ainda está em fase de formulação de resposta, mas que o monitoramento tem sido ponto 394 

chave de solicitação dos conselheiros em relação ao plano. Ato contínuo, seguiu-se para os 395 

relatórios das Comissões. Sobre a leitura do relatório da Comissão de Orçamento e Finanças – COF, 396 

feito pela Conselheira Laura, não havendo nenhuma complementação e sendo aprovado por 397 

unanimidade. O conselheiro Gabriel retomou pauta do dia anterior solicitando fazer a leitura do 398 

Ofício sobre educação bilingue como escola bilingue de surdos à Casa Civil para ciência urgente de 399 

resolver o recurso sobre a criação de escolas bilingues de surdos incluída no plano viver sem limites 400 

e com o apoio dos demais conselheiros. Seguidamente, o ofício foi colocado em votação e aprovado 401 

por unanimidade. A Sra. Ludymilla fez a leitura do relatório da Comissão de Comunicações, e citou 402 

engajamento da comissão. Foi aprovado por unanimidade o relatório da Comissão de Comunicação. 403 

Partiu-se para leitura do relatório da Comissão de Acompanhamento dos Conselhos – CAC, pelo Sr. 404 

Marcio Aguiar, que também falou sobre carta aberta da OCB que foi realizada em momento de 405 

discusssão da Comissão. Ficou aprovado por unanimidade o relatório da CAC. Ato contínuo, 406 

seguiu-se para relatório da Comissão de Políticas Públicas - CPP, no entanto, não houve quórum 407 

para participação plena, e sugeriu reunião com governo para que haja seriedade e compromisso de 408 

participação em uma Comissão tão relevante. Sobre a Comissão de Monitoramento, foi realizada a 409 

leitura do relatório e aprovado por unanimidade. Partiu-se para leitura do relatório pelo Sr. Wagner 410 

da Comissão de Defesa e proteção dos direitos de pessoas com deficiência – CDD, onde houve 411 

aprovação por unanimidade. O último relatório é o apresentado pela Comissão da V Conferência 412 

Nacional, onde foi discutido que houve redução de custo total para espaço em que ocorrerá a 413 

Conferência. Foi clarificada a data em que ocorrerá a Conferência, dia 12 de julho a 17 de julho e 414 

que serão abrangidos os 5 eixos em discussão. Aprovado relatório por unanimidade, a Sra. Anna 415 

Paula Feminella passou para as considerações finais e reafirmou convite individual dia 20 com 416 

Ministério do Desenvolvimento social sobre política de cuidado. Indicou dia 22 de novembro como 417 

data da Confraternização do Conade. Agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião 418 

do dia.   419 
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